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訪談    《文化研究》第十五期（2012年秋季）：474-497

每個人都在找他心裡的一頭鹿—蔡明亮訪談

Everyone Has a Deer in His/Her Heart: An Inter view with 
Tsai Ming-Liang

楊小濱

YANG Xiaobin

象徵與神話

楊小濱（以下簡稱「楊」）：你最近還在拍別的電影嗎？

蔡明亮（以下簡稱「蔡」）：沒有，也沒有真的休息，還在跑片，還在

演《臉》，還有一些演講。昨天還去了台北總統府，馬英九來看。

楊：他能看懂嗎？

蔡：無所謂。基本上很不容易，你要看懂不太容易。我一邊看，一邊

用我的身體去感應這個人有什麼反應。他有的，我感到很多狀

態，有不耐煩，有不知道，不懂，可是也有感覺。

楊：每個人都不可能說很懂，懂也根本不是一個標準。

蔡：我猜他還是有一些知曉的地方。

楊：我其實一直也很反對一種說法，就是「看不懂」你的電影。因為

我寫詩，也很反對說現代詩看不懂。《臉》這個電影，有人會說

看不懂。我喜歡那裡面恰恰就是那些在那個情節整體之外的那些

部分。比如說我就注意到在叢林邊遺失的那隻小鹿，到影片最後

的時候才會出現，不能確定它代表了什麼。這個也許是一個看不

懂的部分，可是它和整個影片的氛圍是很合拍的。它不需要有一

個確定的意義，不必有解釋。那麼這個靈感從哪裡來的？還是說

你平時比較喜歡鹿這個動物？



475

蔡：我覺得那種出處可能就是因為，平常我也不會去想到鹿。它最後

出現了，或者不見，這個東西掉了。演員跑了，後來逃走了。亞

當那個角色也掉了。拍的時候，拍完會看一下嘛，看的時候有些

東西會跑出來。這樣的東西是不完全被駕馭的，通常有一個習

慣，比如說我特別會強調手，一些手的表演。比如說小康的手，

在媽媽肚子上。或者後來那個女演員，唱著那個歌拉著他的手，

摸他的手。大概整個影片都有這種，不會只是出現一次的。我也

許想讓它出現兩次，結果它出現了五次。這樣的東西，你不能完

全駕馭。像那種象徵，他們都會問我，像水啦，鳥啦，都有，都

在我的設定裡面，但它有時候會跑出去。我覺得這個鹿的出處是

因為我被丟到西方的美術館，西方的美術館到處都是鹿，他們的

繪畫，他們的雕塑。
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楊：對，其實我在想為什麼不是馬，或者是羊。

蔡：也都有，但是鹿對我來說，鹿本身丟到西方的神話，它很象徵。

它太象徵了，就是那種生命之王。在荒漠裡，比如說樹林裡，我

覺得這裡面有那頭鹿。神話裡面也很多。因為整個影片被丟到了

西方的概念裡。還有一個東西是莎樂美的故事是沒有鹿的。可是

我自己覺得我自己不是要拍莎樂美，我覺得我是拍一個丟到一個

陌生的西方世界。有一個最早的元素，比莎樂美更早的元素，就

是那個聖人，他要被砍頭的，最後李康生感覺自己像是被砍頭。

這個角色是繪畫裡面常常會畫到的一個聖人，他叫施洗者約翰。

但我最早有興趣，因為那麼多畫嘛，那麼多藝術品。我真的不知

道從哪裡，我就一直看一直看，當然裡面有很多故事被閱讀到。

施洗者約翰隨時會看到，比如說達文西那三幅畫裡面，中間的那

個，旁邊那個聖母聖靈也有他，因為他有跟耶穌在一塊。那我覺

得這個角色很有意思，因為他是先知，然後他又是殉難者，他的

殉難是被莎樂美砍頭，要求國王把頭砍掉。這變成一個很血腥的

而且慾望很強的故事。先是他來，後來才有一個莎樂美。我很不

想拍成一個耶穌的故事，或者是很製式的像那種猶太、雅典的那

種，我覺得那個恐怕我做了會不像。我在思考說，如果要做到底

怎麼做，或者找誰來演。我中間有一度覺得說，這個聖人是看不

見的，觀眾最好不要看見他。現在看見好像也不知道是誰，我甚

至還有一度說萬一真的要有一個來演這個角色，最好找陳冠希。

但是陳冠希，我在寫劇本的時候，他就鬧了這個豔照門的事。

楊：這個是之後？

蔡：之後。我在寫這個他發生的那個事。那時候已經有這個想法，我

要找他來演。我說陳冠希也不過是個肉身，你不管對他的觀感怎

麼樣，可是如果放大了一個位置看，他其實可以當然一個聖人的

概念來處理。當然，我找不到這個關係來找他。最後我決定要那

個黑黑的，那個馬來人。後來法國那邊因為經費的問題，不要我

在外國找人來演。我堅持要他，只有這個人才合適。他其實不知

道他要演什麼。我跟他講，你要演這個聖人，你要脫衣服，不穿
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衣服。但是中間有一個點是跟鹿有關，有時候我覺得這個鹿也就

是這個聖人，在我的概念裡面。所以莎樂美唱那首歌的時候就對

著一個鹿在唱，她唱「我的心裡只有你沒有他」。後來那個鹿就

跑掉了，她就醒來，好像在找一個東西，她在找這頭鹿，後來隱

約聽到，那個製片就發現鹿真的不見了，大概是這樣串起來的。

聖人就一直在轉，鹿也有點這個概念。但是到後來，我覺得這個

動物太逼真了，它很容易就轉到比如說尾巴又出來的那個感覺。

我原來劇本裡面有一個台詞被我刪掉了：「每個人都在找他心裡

面的一頭鹿。」

楊：很感人。

蔡：但是我拿掉了，我不想講這個話，我就不太喜歡有太清楚的東西

在裡面。

性愛與情色

楊：莎樂美這個故事跟愛和死亡之間的關係，這兩個東西合在一起也

跟你的理念裡面，經常有著某種趣味，比如說一個是動物，一種

痛感和快感融合在一起的感覺，像莎樂美決定要去愛一個人，但

是又要把他殺掉的感覺。

蔡：對，我覺得愛一個明明知道不可能得到的人，你要追求也沒有

用。我覺得中間還有一個權力的問題，我覺得，就好像是跟上帝

來搶人。我覺得莎樂美的故事可能吸引人的就在這個點上。

楊：另外我覺得莎樂美的形象一方面塑造那種唯美的，一方面她也有

一種色情的東西在裡面。像你電影裡這種女性色情的戲或多或少

在楊貴媚—像《愛情萬歲》裡面的楊貴媚、《洞》裡面的楊貴

媚，《天邊一朵雲》的楊貴媚—身上都或多或少有一些色情的

戲。所以這個可能是你試圖把一個不相容的或者是不協調的東西

把它揉合在一起，我覺得這個也是蠻有意思，是不是這個也是晦

每個人都在找他心裡的一頭鹿—蔡明亮訪談
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澀的一種原因，你故意要把這種類型把它打破掉？

蔡：我覺得我的電影大體的困難，是因為觀眾的習慣只在電影看一個

角色。我只是我不提供一個角色，我是提供一個人給他觀察。可

能是他自己。

楊：就是他不願意承認這個？

蔡：對，他會希望有個替代品，潘金蓮就潘金蓮，貞烈片就貞烈片。

他不覺得說這兩個是在一起的。我在處理這個戲，它有一些原型

是來自於我的生活裡面。比如說我的祖母啦，我的外婆啦，或者

我的阿姨啦，或者是，我外婆開過賭場，她賭場裡面的那些女

人，就很潑辣的。那時候已經爆奶，大概我小時候，60年代，因

為熱帶嘛，穿得比較少，那些豐滿的女人，老公、老婆都是鼓鼓

的就來我們家打牌，也會發生桃色事件啦，當場就罵髒話了。但

是我覺得這些形象都會變成是我後來對女性的處理，都比較強。

楊：所以馬來西亞也沒有那麼很封閉，生活裡？

蔡：表面上，現在可能是壓抑，宗教的壓抑很嚴重，在60年代我覺得

還好。比如說我從小記憶一個很深刻的事，有一個女的賭徒，她

穿那種很保守的衣服，比較那種高領的鈕扣，可是那個看起來保

守的女人，她就跟我外婆說她夢到她被一個男人打她的乳房。因

為我從小就聽到他們講的亂七八糟的事情嘛，我也覺得很正常，

很自然。所以，後來我覺得我自己處理影片的那些女性，就不會

那麼單純了。特別在性這方面，還是很需要。

楊：但是你致力是挖掘這個方面？

蔡：對，有時候還是主動，通常都是採取主動的態度。

楊：嗯，《愛情萬歲》裡的楊貴媚就是比較主動的，《天邊一朵雲》

裡的陳湘琪也很主動。那說到所謂的不確定性，捉摸不定、閃爍

不定夢幻般的，我覺得其實不光是女性，像你對表情的處理，像

小康在《河流》裡面那個表情我覺得，因為我看到他在推拿時候

那種痛苦的表情，在針灸的時候。可是在性愛場面中的那個表
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情，其實跟針灸的表情是一樣的。就是這個快樂跟痛苦其實完全

是融合在一起。我不知道這是不是個人的偏好，就是去表達那樣

的，不知道是性愛的關係還是其他的關係，就是那種不確定，很

強烈但是又很模糊？

蔡：很曖昧。我在處理做愛的時候，我就希望說回到真實感。比如說

我的影片裡面大致上這些人做愛的狀態都不是很好。要麼就偷

情，要麼就⋯⋯甚至看不到對方。隨便講，《河流》，陳昭榮為

什麼會⋯⋯因為他看得到他，苗天，這個就是一個心理的問題。

或者是一個小胖子跟著李康生在《天邊一朵雲》裡，跟到廁所打

開就把褲子脫下來了。基本上都不是美的，我也不是說醜，有點

唐突。很多時候，包括像楊貴媚在《愛情萬歲》第一次要做愛的

時候，陳昭榮拍片的那天很緊張，因為他還是一個新人嘛，第一

次要跟楊貴媚對那場戲。他就過來跟我講，導演怎麼辦？我很緊

張我在發抖。我說就是這個狀態，太好了。就拍了，我覺得差不

多是，的確是不太舒服的。還有那個做完愛的空虛感，《天邊一

朵雲》比較殘酷，就是在做愛的時候，因為他是一個工作，他也

是在工作，有人在操縱，拍的時候攝影師一直在操縱小康跟那些

女優。比如說《青少年哪吒》，陳昭榮遇到哥哥跟女朋友在隔壁

做愛他就自慰了。那個時候在台灣沒有人拍自慰，然後大家都覺

得怎麼可以這樣拍。

楊：這樣會讓觀眾很難堪。

蔡：對對，很難堪。回想在95年，也是因為得獎，李登輝要看，我也

跟他坐在一起。然後看，大家都很沉默地看完這個電影。李登輝

很有意思，他就很幽默，燈一亮，也沒有鼓掌，就傻了，很安

靜。他太太也坐一起，都不講話，李登輝就突然間站起來說，啊

呀，誰沒有手淫過啊，大家都手淫過，就開始笑了。

楊：一個真正的藝術家會不滿足於不溫不火的樣式。

蔡：對。我拍《河流》的亂倫場面，我原來大概只有想拍，拍到爸爸

跟兒子互相發現彼此可能是同志就夠了。但是就覺得說，幹嘛

每個人都在找他心裡的一頭鹿—蔡明亮訪談
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呢？同志還要你來說嗎？你知道吧，雖然那個時候大家還是不太

探討，結果當下就覺得不行，我就停下來。就這樣踱步，走啊走

啊，後來就叫演員來，就這樣，就演了。演到最後其實不會害怕

了，一點不會害怕了。我只確定一個事情，燈關了之後，這對父

子就沒有身分了。可是燈開的時候，那個身分，那個困擾，的確

是本來就有的，我想，那就這樣幹，就這樣拍了。後來的確是，

就是很兩極，有人就罵得很慘。我自己覺得是它可以跳越有關性

的處理，跳越藝術，回到人的那種本質的思考上面。比如說我很

害怕我的一切被歸類為同志電影，不喜歡，可是裡面都是同志，

可是我不覺得是同志電影。

楊：它不是貫穿整個影片的。

蔡：對，它不是要講同志，同志是社會運動去講的，去抗爭。也有很

多電影拍得很好，但是我基本上覺得我的電影不是在做同志議

題。可是呢，必須要涉獵到它，是因為它的確是在我們的生活裡

面存在的。而且也造成了不安，不愉快，或者是有很多掙扎。

有一個美國的記者，他就很沒有禮貌地問我說，你是不是跟你父

親做過愛，直接就問。我說這是一部電影，我不用跟我父親做過

愛，我也可以拍成這樣子，用這樣的方式。我到了《你那邊幾

點》，我在拍陳湘琪和葉童做愛的時候，他們兩個都準備好了，

是我不要的。《黑眼圈》我劇本裡面是有小康跟諾曼最後一個強

烈的做愛，我都拿掉了，因為不需要。你很容易總是去想觀眾想

看什麼，不是你要拍什麼，是他們想看什麼，所以我一定要拉回

來。那就給你看難看的東西，你不想看了，即使這樣，我也要給

你看。你想看的，你到別的地方看得到。

楊：我記得你是不是說過一句，在《天邊一朵雲》之前，你就說想要

拍一個A片，是不是？

蔡：對，一直有這個想法，現在我還是想拍，假如有機會。

楊：因為那個也只是拍了一個有關拍A片的故事。

蔡：對。我還在想，將來還是要拍一個A片。情色這個事情，大概沒
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有人可以超越大島渚的《感官世界》。因為我覺得感官這件事讓

人看到，就是說看鏡頭就看到一個悲涼出來，而且很直接的，器

官哪⋯⋯。所以我說《天邊一朵雲》也就是在感官意識下的那種

感覺，它很難去超越，就是說我藉由情色片來走。我覺得我拍完

《天邊一朵雲》之後，那個過程讓我覺得其實很可能最真實的電影

就是色情片，全部都在做假。就是那種器官的接觸是最真實的。

楊：就是豔照相關的這個主題，也是最真實的。

蔡：我在拍《天邊一朵雲》的時候我就找一堆來跟同事一起看色情

片。有一天喊大家都來看，我說你看那是什麼。沒人看得出來，

因為它是一個大大大特寫，在一個女性的身體裡面。我說其實它

就是一團肉。我覺得這個色情片很可惜，它沒有追究它可以做什

麼。在藝術的概念上它沒有去追究，他只是用來消費。很少是藉

由這個去追究說影像，被拍的時候，被放到那麼大的時候，就是

說電影到底在這個部分做什麼。應該是可以再超過，我覺得大島

渚就做得很好。所以還是可以再玩玩看。

楊：好啊，等著看你更多的色情片，超越大島渚的。你剛才講到一種

不雅，或者不舒服的東西，你覺得除了性這個問題，其他生活的

方面也類似，我注意到像《愛情萬歲》裡面有楊貴媚的摳牙縫，

就是噘著屁股撿瓜子殼，或者是拍蚊子，就是這些很尷尬、很不

雅的動作。也是你要造成這樣的效果，這跟你對生活的觀察應該

有關吧？

蔡：像打嗝啦，你要讓他進去，特別是他認為不美的，不雅的。那他

們碰到我的時候他們內心是非常放鬆的，願意放鬆的。

楊：但這裡不雅的是你要他們做出來的？

蔡：對，要他們做出來。給他們這個主題就自然的這樣了，並不用特

別的去演。所以我常常說，總是把演員進入到一個狀態裡面去，

讓他自由發揮。比如說水管爆了，他就非要治水不可，他也不

能優雅了。或者我拿一個枕頭給陸弈靜要她自慰，她真的沒有

辦法，她當然也自慰過，但是她說：我不能在你面前做。那我就

每個人都在找他心裡的一頭鹿—蔡明亮訪談
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做給他看，我做，我也是學A片，我說我這個完全是從A片模仿

出來的，那你就做你自己。我的演員有一個好處就是說，不管怎

樣，很怪，我沒有說停，就會繼續演下去。

創作與真實

楊：所以《臉》這個電影，因為是應邀拍的，所以跟國外的背景相

關，但是你的大部分電影還是跟台北相關？

蔡：大部分，只有一個《黑眼圈》。

楊：嗯，《黑眼圈》跟《臉》不以台北為空間場景。《黑眼圈》基本

上還是一個現實的背景。

蔡：它還是有台北，一點點。

楊：哪怕是馬來西亞也是跟你的生活經驗相關。那《臉》跟你生活經

驗相關的部分在哪裡？

蔡：我覺得《臉》跟我生活的相關是比較內在的。我做這個電影基本

上是一個，有人說是自畫像，我覺得蠻貼切的。有點像畫了一個

臉，可能是一個普通的表情，可能是比較呈現我內在的一個狀

態。整個《臉》，我覺得最接近我自己的臉。

楊：拍電影這個事情，比如在《河流》裡面有許鞍華在拍電影，《天

邊一朵雲》也是描述的拍片的事。

蔡：《臉》我覺得是更我的觀念有關，看電影的世界，其實這些人都

回到了我的電影裡面來。我的觀影經驗中的那些人都跑出來了，

和給我拍電影的人，他們交融起來了。我認為是在講一個對創作

的追求，一種焦慮的狀態。整個是在處理焦慮。

楊：這個說法有點學術性啊。

蔡：對，所以我覺得這個電影對於一般的觀眾是困難的，但是對某一

種人是很有意思的。台灣可能有一兩萬人是這樣，它永遠就培養
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出一兩萬人。可能有一些小細節，包括生病啦，包括離別啦，

包括不能控制，不能掌控的狀態。或者是歉疚，這樣他在樹林

裡面，跟一個男生野合的一場戲，接著就是，媽媽去了，電話來

了，那些東西我覺得說有一個還蠻清楚的架構在裡面。到後來他

的頭被砍了，變成他好像是一個聖人，施洗者約翰。其實我說從

小康這個角度來看，這個部分整個是我內在的一個狀態。有時候

我甚至都覺得說，有一場戲他也是拿那個獅子頭去給用石膏塗了

臉的那個聖人。好像要給他聞這個味道，然後去摸他的臉。你也

可以說他愛上那張臉，面具裡面的那張臉，都可以的。

楊：所以你有的時候在自己看不完成作品的時候，就會發現自己沒有

很明確意識到。

蔡：對，特別是這個影片，包括小康有一個鏡頭是很奇怪的，他被血打

到臉上。有一個鏡頭是血噴到他臉上，整個都遮起來了。他在片場

裡面，那個女人在找鞋子，記得有一個鏡頭是他被打到身上。像這

種很曖昧，就是一個內在的感覺，因為它沒有情節，也不真實，

就是有點像個夢境。包括三個女人在殿堂上等待的那段。我自己

就很愛那個鏡頭，因為它無所事事。我其實有時候是用我的形式

去想要企圖顛覆看電影的概念。這個看電影的概念其實是被養成

的。可是我從第一個作品開始，就一直在試著要去改變，從不舒

服開始，到看不明白。不是說讓你看不懂，它其實還有一個態度

在裡面，提醒你在看電影，提醒你是會被切斷的，提醒你是有自

由的，提醒你跟我的關係是平等的。必須是我牽著你走，然後呢

你牽著我走。我覺得回到一個作者的概念，我覺得這個很重要。

楊：你剛才提到大島渚，那麼在世界電影史的範圍裡，我覺得你的電

影裡面有很多東西是不是相關於楚浮，比如說那些跳躍的、非邏

輯的，好像又更接近高達。有一些超現實的，像鬼魂的出現，又

讓人想起伯格曼《芬妮與亞歷山大》。然後有些喜劇、狂歡的場

景，有接近費里尼的狀態。你為什麼對楚浮特別鍾情，因為我覺

得你的電影好像跟其他的電影大師更相關？

每個人都在找他心裡的一頭鹿—蔡明亮訪談
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蔡：我覺得是精神上的感受，楚浮只是一個代表，所以你問我你最喜歡

的導演是誰，我說好多，我講不出來。我不會排誰是第一個，因為

都同等重要，因為都很深刻的影響到後來的電影創作人。為什麼

楚浮，我覺得楚浮只是個身分吧，他的電影通常是比較溫柔的。

楊：我覺得你的好像更銳利。

蔡：我跟他路線完全不同，會岔開，而且岔的很遠。可是我覺得這是

一個精神的概念，你知道為什麼？比如說《四百擊》好了，我覺

得《四百擊》幾乎講到了所有青少年的一個心情，不是成長的歷

程，他是講到否一種無可名狀的情緒，每個人都經歷過，每個人

都何去何從。

楊：《青少年哪吒》？也不是，好像你的更狂野一點。

蔡：我就是覺得楚浮企圖把電影當然一個作品的概念，尚－皮埃爾‧

里奧，或者李康生，這種演員，他們並不是表演者。他們只是在

展現自己，展現他的生活。所以楚浮集中了一些東西給我深思，

就是說電影到底是什麼。

楊：包括《愛情萬歲》最後，楊貴媚跑的一長段路，是不是也跟

《四百擊》最後的跑的那段路⋯⋯？

蔡：都有影響。我在拍電影時我腦袋裡沒有楚浮，我腦袋裡沒有費里

尼。

楊：你很多電影的最後都是哭，《愛情萬歲》最後是楊貴媚坐在那裡

哭，《天邊一朵雲》最後有陳湘琪的一行眼淚，《你那邊幾點》

也是陳湘琪坐在湖邊流下眼淚，《洞》的最後是李康生對著洞大

哭了一場。

蔡：對，其實我都忘了，哈。

楊：因為你的電影本身總的來看不是很傷感的，為什麼電影最後都有

這種感傷的處理？

蔡：所以我覺得就是一個人的真實面貌。比如說我這樣講，母親死的
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時候，在《臉》裡面，好像很傷感，可是我並不拍小康，我是拍

楊貴媚，我避掉小康。我必須要用一些影像的東西去營造一個死

亡的概念，包括尚－皮埃爾‧里奧那隻鳥。就是說所有的東西最

後一定會到死亡，裡面全面的，包括那個貼視窗，她貼到最後是

死亡。媽媽的死亡，整個現實遇到媽媽死亡，她就昏倒了。所以

她就用了一個打火機看到一個男人的臉，他是笑的。所以我覺得

那個是很悲傷，可能比真的哭還悲傷。

楊：我覺得其實你的結尾本身都還比中間的部分要溫馨一點。《洞》

的本來好像很絕望，但是又把她拉上來，可以跳一段雙人舞。

蔡：對，像《洞》這種我就覺得比較超現實了，顯然那就不太真實。

楊：《河流》的背後其實也是小康跑到戶外，能夠呼吸到新鮮空氣的

感覺。

蔡：我自己最喜歡《河流》的結尾，大概就是那個空間提供給我的一

個方式，包括有一個陽台，那個旅館，西門町的。

楊：那個全部是很壓抑，但是最後好像有一點自由。

蔡：對，有一個門打開，那個空間很窄，但是它的確提供給我一個這

樣的拍法，那個角度，苗天走的時候，跟小康慢慢起來。所以，

我大概不覺得說人生有那麼絕望，或者有那麼樂觀。統統都沒

有。再壞也沒有壞到哪裡去，也不會更好。

楊：所以你並不是碰到什麼樣的類似的經歷？

蔡：我覺得我比較願意去面對真實，可是很難要去面對它，比如說死

亡，或者失去。失去通常給你一個很大的⋯⋯我大概有一些經歷

啦，比如說父母、愛人之類的都會有。《臉》的態度是說，大

概看到自己的時候還蠻眼熟的，怎麼去面對一些狀態，一種生

命的狀態。我覺得包括小康，這樣講好了，比如說那個肉，媽媽

做的肉，後來，陸弈靜的鬼魂，好像是在等待一個自己。做一個

完結，讓它不離去的那個概念。我並不處理小康的悲傷是在於，

他會哭啦，表演啦，就讓楊貴媚去處理。楊貴媚是誰不重要，可

每個人都在找他心裡的一頭鹿—蔡明亮訪談
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能是朋友，或者是親戚。每次在牽扯到死亡的議題的時候，我都

讓那些人很難過。比如說李康生要把時間轉到七，在《你那邊幾

點》裡，或者媽媽要把視窗貼黑，就是那個鬼他害怕亮，就有點

發神經病。基本上有點病態，它是認真的。

楊：這個叫偏執。

蔡：它會讓你忽然間看到了一個真相，是看到自己內在的一個東西。

所以我到了《臉》的時候我覺得這個死亡，包括創作死亡的，沒

有兩樣的。尚－皮埃爾‧里奧那句台詞，他是寫了莎樂美的台

詞。說你為我跳舞吧，變成心裡面的最後一個呼喊、呼喚、吶喊

或者是渴望。

楊：我對這些病態的東西特別感興趣。還有就是你這個電影裡面很多

脫序的部分，像《天邊一朵雲》裡面那個A V女優，突然在電梯

裡面抓狂起來，脫掉衣服抓身體。這個沒有什麼理由的。陳湘琪

在裡面也有一個場景，也是電梯裡面，突然一個男人進來以後，

莫名其妙的恐懼。然後地板上亂爬的螃蟹，也是《天邊一朵雲》

裡面，我覺得這些東西是不是有點讓人起雞皮疙瘩的某種感覺，

跟你的生活經驗有沒有什麼關係？就突然有一種驚惶感？

蔡：可能我一直處在不安的狀態⋯⋯啊，會。

楊：有沒有自己經歷過的具體事件？

蔡：我一下子講不出來。比如說我在巴黎看到一個女人，在講電話，

他巴黎電話亭不是有三個在一起嘛，都是玻璃的，講電話的時候

會看到。在《你那邊幾點》裡，攝像機就放在那裡可以看到打電

話的情形，那個女人就猛叫，那真是我目睹的，我覺得特別有意

思。那個女的，在《你那邊幾點》裡，被干擾之後就走出來，走

到那個男的面前尖叫了一分鐘—啊！—叫完就走了。

楊：你本人在《臉》的最後也出現過，其他電影裡有沒有？

蔡：有，《不散》，出現過，在片頭，是《龍門客棧》的片頭，我就

出現在那個片頭上，舞蹈出來了，我就坐著，後腦勺，被拍到。
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楊：哦，所以你也演過戲，演過舞台劇？

蔡：對，但我不愛演戲。我非常不喜歡被拍。小康也是我看了很久，

在路上碰到他的。

楊：你的鏡頭其實角度有的時候會選擇跟日常觀察不太一樣，比如像

《河流》裡面，在電梯裡面小康的媽媽，就是用一個逼仄的角度

來拍，或者是《天邊一朵雲》裡有一個腳的特寫。就怎麼會想到

用這些特殊的角度？

蔡：可能是心理的，主要是心理的一些概念。

楊：那平時你就比較喜歡從一些怪異的角度看世界嗎？

蔡：我通常都擺一個位置就拍了，可以那個房間真的拍了很多遍了，

而且我擺了一次，我會記住第一次我擺的是哪裡，之後我再也不

會擺那個角度，那個位置，不一定是角度，是位置。小康的房間

拍了這麼多次嘛，已經拍了幾遍了，你就沒有角度了，因為我不

會動嘛，所以都一定馬上會出現角度的問題，距離的問題。最重

要是鏡頭給人的感覺，就是美感，就是所謂美學上的一些東西。

那我的攝影師跟我配合得很好，基本上他的鏡頭擺下去的東西都

好看，有力量，有張力。

楊：歌舞的問題，可能也有人問過你，《洞》、《天邊一朵雲》，都

有歌舞片段。其實歌舞跟你的電影表面上不合拍，因為你的電影

很生活化，沒有背景音樂，忽然就插進歌舞。

蔡：對，《洞》可能最簡單，因為那個題材是在講一個世紀末的故

事，好像我們世紀末就要跟大自然對抗，或者跟現實對抗。

楊：這個很有寓言的色彩，也有預言的色彩，到了S A R S的時候就更

發現你這個電影很有預言感。

蔡：有一點那個意思。所以每一個事情都變成有一點抗爭的態度，這

個姿態很對抗的態度。歌舞就變成一個武器的感覺。電影裡基本

上沒有配樂，沒有配樂的意思就是說回到一個真實的狀態，還給

角色或者那個空間一個真實的狀態。

每個人都在找他心裡的一頭鹿—蔡明亮訪談



488

文化研究   Router: A Journal of Cultural Studies

楊：可是歌舞又是完全不真實的。

蔡：對對，歌舞就是被使用得非常像一個武器。但是這個武器又跟現

實形成一個很大的反差，就很熱情天真，渴望，大概就這些元素

都會留在這種老歌裡面。老歌的元素我覺得是這樣，它很簡單，

有的又很天真，又很熱情，火辣辣的。葛蘭可能是在香港所有的

華語流行歌曲裡，特別有當時時代感的。她使用的時候是不一樣

的，都是歌舞昇平啊，我在使用的時候就有相反的狀態。《胭脂

虎》一般是不太知道的，非常性感，爵士的感覺。所以在用這些

歌舞的時候，比較像是一個對抗的概念，反差很大。

楊：《天邊一朵雲》的歌舞又好像比較調侃，比較搞笑的。

蔡：《天邊一朵雲》就牽扯到角色，因為它每個角色都有一首歌。比

如說，李康生的《半個月亮》，《內在的渴望》啊什麼的，他也

調侃，也很荒謬。我自己很喜歡《天邊》的那些設計。

楊：就是小康在水塔裡的那段？

蔡：對，水塔，會受不了，很美，可是會想哭，還能哭出來。所以我

覺得那個東西小康演得很好，還有陸弈靜的像蜘蛛那個，叫《同

情心》，也是葛蘭的歌。就每一個歌都有⋯⋯稍微再複雜一點，

《天邊一朵雲》的歌就稍微複雜，跟情欲在掛勾，跟性別也有一

些關連。

楊：更多的喜劇式的，因為我看到聞天祥採訪你，你說其實想拍一個

喜劇片，最後真的去拍一個喜劇。其實你的電影裡或多或少都有

一些喜劇因素。

蔡：都有。

楊：但是又不是。

蔡：不是。我基本上覺得我的演員，特別小康，他是很直感的人。
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經驗與困境

楊：哪些是你自己特別的經歷？

蔡：《洞》的故事是我親身經歷的。我剛大學畢業住在一個山上，一

個別墅區，簡易的。我下面有樓層，我在四層。有一天來了一個

工人，他說樓下滴水，房東叫他來檢查，可能是天花板上你的水

管漏了，他們沒有水管，我們想檢查。要撬開，撬開很快就幫你

放回去。結果撬開後這個人就不見了，一個月。他也沒留電話給

我，我氣得要死，每天醒來就看到一個洞，對著它，可以看到樓

下，而且樓下沒人，撬得很大。

楊：就很寫實？

蔡：很寫實，對。比如說小康的爆水管，也是我的親身經歷啊。都是

生活的細節麼。

楊：還有，西瓜好像也是你特別經常要使用的一個道具，這跟你自己

的喜好或者什麼有關係嗎？

蔡：呃，西瓜，我覺得也是台北給我的一個印象，台北街頭，夏天你

看到西瓜你會有一個感覺，在路上走路，然後台北賣西瓜，特別

你去一些水果店，他就剖開一半，讓你知道裡面多漂亮，多成

熟。通常我都會覺得那個西瓜是個臉，給我這種感覺。我第一次

拍西瓜是在⋯⋯就《愛情萬歲》拍那個賣水果的，李康生跟他爸

爸在一起吃瓜，在路邊，是一個水果攤。

楊：《愛情萬歲》裡小康在外面刻保齡球，刻在外部，看上去的確像

個臉，有兩個眼睛。

蔡：對，裡面很漂亮，當然後來就發展到《天邊一朵雲》那個西瓜，

也跟氣候有關，缺水啊，大家都喝西瓜汁。

楊：還有拍A片的時候用的西瓜。

蔡：那個我覺得很好玩是，我就不想那麼直接，那場戲，那個A片很

每個人都在找他心裡的一頭鹿—蔡明亮訪談
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幽默啦，但是我覺得它有個心理就是，我不太想直接就拍到那個

部分。拍色情片有一個很奇怪的感覺，就是說基本上我們都不會

拍正確位置。那些都是經驗啦，你不敢去看，真的就不敢看那些

部分，今天他這些引誘你，你也不敢看，所以我們有過程。我跟

攝影師都有一個過程，就是從那個西瓜來，先擋一下吧，就不用

脫內褲了，可那個女的就把內褲脫了，來不及阻止她已經脫了，

好，那就擋在那邊，這樣心裡面比較舒服。後來就慢慢慢慢地切

掉一些東西，她也有幽默感，不像一個真的，變態的感覺，也成

立的，所以我就這樣用。它不是美國電影，照著劇本拍的，角度

也不能換的。我們拍電影完全是用作者的心情在裡面，還有演員

的，跟你的溝通，他能不能，他要多少。有很多拿捏。所以拍電

影就是很難享受全然想像成怎麼做的東西，很多就是要調整的。

你要觸及太多真實的面向，各方面，演員的情緒。比如說我的

助理，那要脫光他就得去量，那些器官，那他會生氣，到最後他

很氣，就會罵我。他也不會很凶，他就嘮嘮叨叨說：你到底在想

什麼？後來他拍《黑眼圈》有一場戲是在陳湘琪被抓到褲襠裡，

放著兩隻手，她媽媽，拉著她的手。他拍完，他在旁邊看完那場

戲，他過來說，導演我再也不要拍你的電影，不舒服，殘酷。我

覺得這樣子很好，的確是很殘酷。

楊：演員的承受力也很強。《天邊一朵雲》最後結局的時候也是。

蔡：對。

楊：我覺得也是，哪怕沒有真實的發生這個事，但看上去這個就是，

對這兩個演員來說。

蔡：那些是真實的，當然我不能對外說是真的。基本上是真實的。我

的演員都行，他們很拼，很願意。因為我們都在追求達到一個效

果，沒有效果，演得還有什麼用，他們都知道這個道理。然後不

太會討價還價⋯⋯會啦，他們會想辦法說，不然這樣子，我就知

道了他在⋯⋯，可是過一會兒他就O K了。包括小康拍，你讓一

個胖子脫衣服好難，你讓一個美女脫衣服比較容易，那個胖子就
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掙扎了很久，講了很久。

楊：你電影裡面的對話也很少，可是你本人並不是一個沉默寡言的？

蔡：有時候我的演員是沉默的，李康生是沉默的。我覺得用他也是因

為他有這個特質。我喜歡沉默的人，我父親也很沉默，我父親非

常沉默寡言，講重點，都講重點。

楊：你跟你父親之間會不會也像小康跟他父親之間那麼⋯⋯？

蔡：對。不太講話，不太溝通，可是沒有關係不好，有時候會有點緊

張。太關心我，我不喜歡，就是很難拿捏，我覺得反而比較渴望

父親的那種關心。比如說我父親會在我做功課的時候，做的太晚

他會叫我不要做，但那種覺得很窩心，因為很少跟他有⋯⋯。你

要跟他講什麼就要想很久，該不該講，要不要說出來，都會有這

個過程。像媽媽就不用了，很簡單，跟媽媽很自然。我爸爸很難

接近，他基本上是一個柔軟的，他要裝作很能幹，很嚴肅，可能

是因為生活壓力。我們家裡他有七個小孩，農家子弟，然後做很

多事。要賣麵要開農場，所以他很忙。他在生活裡面，就會製造

一個氣氛，就是說誰也不要吵我，我要睡午覺，一小時。我回來

要安靜，所以我們這個家裡的氣氛，我爸在的時候就很安靜，他

不在就很吵鬧。吃飯的時候他就說，啊，頭髮要剪了，他講完之

後你就一定要去剪，他也不會打你，你自己就會想像那個後果。

但是我是唯一會觸犯他的。可能做一些事方面，很私人的，比如

說一些事情讓他非常不開心，甚至鬧到他要脫離父子關係，剛中

學畢業的時候。

楊：你電影裡面家庭的結構是怎麼跟你自己家庭掛勾的？

蔡：我覺得是，比如說我看到李康生這個家庭，他的家庭跟我的家庭

結構不太一樣，他家只有兩個小孩，兩個男的。他父親是台灣的

老兵，老一點娶了一個台灣的太太，台灣人。這個老兵娶台灣太

太是很正常的。那我看這個家庭我開始是放在台灣的環境中。比

如說故事發展，這個家庭的狀態，是通過他父親，小孩要聯考

啦，升學壓力啦，這樣一種家庭故事拍出來的。可是父親的原型

每個人都在找他心裡的一頭鹿—蔡明亮訪談
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就會從我的父親去思考，就叫苗天來演。那內裡還是在觀察我

自己的生活狀態，我接觸過的，包括裡面的形象，媽媽的形象都

是，把它套到這個家庭。到後來我整個電影的興趣不是外在社會

的現象，越來越注重內在風格。大概從《愛情萬歲》開始已經要

把觀念的記號模糊掉了。

楊：剛才講到台北的背景，到底你對台灣的認同和對馬來西亞的認同

有沒有什麼偏向或側重？或者還是並不重要？

蔡：我覺得我很矛盾。第一個我剛開始，我就決定不要回馬來西亞，

因為它不能做任何創作，這是我敢說的。那邊的大環境，特別是

政治，在文化上的牽制是非常嚴重的。我不拍我的故事，甚至

《臉》我都不覺得是我的故事，只是有畫像而已。有一段時間覺得

我不能離開台灣創作，我以為我太喜歡台灣了，拍了很多片子，

拍了《青少年哪吒》，拍了《愛情萬歲》這些，《洞》也是在

台灣拍的。《洞》之後我就發現我的電影跟台灣的現實有很大的

落差，就是說票房不好。還有不只是票房，就是整個輿論不好。

楊：是嗎，這個很意外。

蔡：甚至學術界他們也並不這麼重視。他們只重視一個人叫侯孝賢，

其他都不是，或者楊德昌。有派別的，我講的很直接，但我非常

尊敬侯導、楊導他們。我只是說這個，或者有一個藝文環境，他

們會去看小津的電影，會去看費里尼，視為經典。可是看到我們

這種電影，哇，什麼爛東西。

楊：可能你走得最遠？

蔡：可能是這樣，所以我覺得說這個東西是我的尷尬，因為忽然間你

看到我《愛情萬歲》一出來，議論紛紛，是因為它沒有配樂，全

部人都覺得電影怎麼可以沒有配樂。

楊：而且竟然也沒有什麼對話。

蔡：對，我還因此得罪了一個作曲的，我覺得不要配樂，可是我還是

希望你來看看。他說，不行，你要答應我要有配樂才看，你自己
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做決定。後來我就決定那你就不要來了。你不是導演，你不能完

全在你的角度看。最嚴重是《河流》，因為《河流》，該罵我的

跳出來，因為他比較有藉口，他不用看，只要看到我拍亂倫，他

就可以罵我。到了《洞》的時候他們已經公開了，評審也是公開

的，因為有紀錄嘛。他們說台灣的電影就是這種導演害死的。我

有一個大學的老師，姓侯，跑到馬來西亞去演講，說我的電影

是敗壞了台灣電影界。記者就問我有什麼想法。我說我沒有想

法，他是我的老師，他愛說什麼就說什麼，我尊重他。我在演講

的過程裡，有一個觀眾對我發問，他說你為什麼不會去拍那種既

能感人，又有社會意義的作品？那我就回答他講，我說我只能往

前走，你要不要跟上來是你的事。所以我為什麼退出金馬獎，我

的意思是說我第二次退出金馬獎我更清楚，我第一次很氣，我不

懂，為什麼大家都反對我，我就退出。第二次我就很懂。你們忘

了電影是創作，你們自己忘了，你都忘了電影是藝術。因為你們

沒有搞懂說，有人在追求電影創作的概念。

楊：那這次你沒有退出金馬獎，有沒有後悔或者是⋯⋯？

蔡：我回來，我也在探試，可是我也不抱任何希望，是因為侯孝賢找

我，因為他是主席嘛，因為有的人覺得說，我也是台灣電影的一

分子，不要有這種異議分子啦，要團結啦。我就去，去我真的是

沒有抱任何想法。從商業角度講，《你那邊幾點》是最難的，基

本上是牽涉死亡的狀態，沒有投資者要投資，喜歡我這種電影的

日本人也不要投資，他說，沒有女主角，都是死亡，他們就不想

要。結果反而是先拍了《你那邊幾點》。我說回去馬來西亞，拍

這個外勞。這個很有意思，即便是《黑眼圈》演外勞，它也是我

內在的一個投射。所以我回去馬來西亞，要寫一個新題材來的時

候，最吸引我的就是外勞，不是我熟悉的那些環境，是陌生的那

些人。

楊：跟台灣那些我覺得還是相對熟悉一點的。外勞你在馬來西亞的時

候就熟悉嗎？

每個人都在找他心裡的一頭鹿—蔡明亮訪談
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蔡：區別很大。我覺得那個熟悉是某一個精神層面的熟悉。我也是一

個漂泊的人，所以我就對他們蠻有興趣。所有的外勞基本上好像

是為生存而流浪的。中間有一點點的是自由的追尋，但基本上會

落入另外一個陷阱，落入另外一個圈套，就是從一個牢籠到另一

個牢籠，基本是永不翻身的。有的最後變成非法外勞，有的就流

落到外地就沒有了，更窮了。變成沒有身分的人，很複雜。那個

自我追尋的過程，通常是很迷失的，所以我就也覺得說借這個題

目可以感覺到自由這個概念，也呼應到我創作的過程。

藝術與夢境

楊：原來我記得是你最喜歡你的電影是《河流》。可是你電影到了第

十部的時候，你現在還有沒有什麼新的排名，對自己某部電影的

偏愛？

蔡：我不要說最喜歡什麼，我覺得說可以看到我的電影一直在轉，在找

一個⋯⋯自我追尋的感覺非常強。所以我特別喜歡這樣的題材。

或者活佛⋯⋯有一個自我追尋的概念，所以我會變成佛教徒。所

以我整個電影在走的路向，我覺得有一個轉捩點，是《不散》，

《不散》很像，它是沿這個出來的。《不散》是一個意外之作，

可是拍的很順，十幾天就拍完了，因為本來以為是一個短片，

後來變成獨立的長片。我沒有劇本，我是寫詩的方式出來的。

楊：難怪詩人都喜歡你的電影。

蔡：那個作品我覺得是，因為拍《你那邊幾點》，遇到了福華戲院，

在永和，拍完福華戲院的時候，那個戲院要關門，那個老闆就打

電話給我說，因為《你那邊幾點》首映在那裡演，爆滿，一千多

人，他很驚訝，他說，怎麼搞的，那麼爛的地方，來那麼多人，

下大雨。後來，他說我不久要關門了，可能要拆掉，裡面東西都

要拆掉。我說，不行，你要讓我拍一個東西，才能拆，我就跟他

租了一年。租了一年，不知道要幹嗎，完全沒有概念。我做了好
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多夢，是在我30歲以後開始做這個夢，不停的重複的出現，在

某一個我常去的戲院，其中一個我去的很多。所以我要拍一個

關於戲院的電影。租到最後一個月，我的經紀人說，導演，要到

期了。我就寫了一個類似詩的東西，在裡面嗑瓜子。當然我去的

戲院已經不是那時候的戲院，我後來慢慢發現這個戲院在消失之

前，它還是在被使用的。它被使用是被推到邊緣，邊緣人會進去

的時候，就表示遇到它要消失的時候了，不被注意了，不是公共

場所了。我很明確說，我開始不是電影導演，我是一個藝術家。

就不那麼尷尬了，我自己覺得，我的位置不那麼尷尬了。一切我

就是用電影影像來做個人創作。到了《河流》就進到角色的內心

世界，有個寓言，到了《不散》，有一些記憶被拍攝出來，或者

我一個短片，叫《是夢》。這個就是我做的裝置藝術。這個作品

在2008年去了威尼斯雙年展。它是一個裝置，這個裝置是這樣，

拍了個影片在馬來西亞的戲院，老戲院，封掉了，然後把這個椅

子拆下來，你就坐在這個椅子上看這個電影，猶如你置身在電影

的一個殘骸裡面，這個戲院的殘骸。

楊：所以你把它稱作裝置，不是電影？所以你全部的電影拍到《臉》

一共是十部的話就不會算進去這個？

蔡：我沒有算進去，因為我不會讓它在影院上映，我讓它在博物館

放，這個作品，現在北美館要買這個作品，要收這個作品。

楊：這個裝置是在《不散》之後？

蔡：這個是在《臉》之前拍的，所以是2008年拍的⋯⋯對對，這個是

在《不散》之後拍的，我後來又拍了一個短片叫《蝴蝶夫人》，

是用手提攝影機拍的。《不散》一直到西方媒體來開始跟我討論

電影是什麼，先回到電影，我覺得這個很令我開心。

楊：你剛才提到夢境。是不是有一些直接投入電影裡面，把夢改編出

來的場景？

蔡：我睡覺從來沒有深睡過，當我進入夢了，很快就到了夢裡面。我

不停地做夢。沒有改編，就是植入了一些感覺。沒有。我倒是想

每個人都在找他心裡的一頭鹿—蔡明亮訪談
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這樣做，我覺得不太有處理得很好的夢的，不太多。布紐艾爾可

能還不錯，塔可夫斯基也很好。就是那種完全不管你，我就是我

的影像給你，我自己懂，你只是純欣賞。像黑澤明的《夢》，我

就覺得太⋯⋯黑澤明我本身喜歡他早期的作品，《靜靜的決鬥》

啦，到後來就太言之有物了。我對神秘的東西特別感興趣，也比

較迷信。比如那次獲威尼斯金獅獎的前一晚，我夢見一個巨大的

觀音頭像，從遠處迎面過來，越來越近，我可以摸到她的鼻子。

另外一次，也是去電影節，最後沒有獲得任何獎項，前一晚在酒

店的陽台上看到海邊有兩個人影，我想回過來再仔細看他們在做

什麼，可是一轉眼，兩個人突然就不見了。結果就沒有得獎。所

以我在處理《臉》的時候就是這個作為夢的電影概念。

楊：夢是唯一的現實。好像是費里尼說的？

蔡：所以我在《臉》的時候就用這個概念，讓那些無厘頭的可以存

在。電影，為什麼有一個世界是，它是平面，可是它有聲，它是

一張布，可它有一個深邃的場景，那麼真實。但它不是現實的模

仿，它是被創造出來的。它也不見得是記憶，有很多很複雜的東

西。所以電影是另外一個夢，但不是那種電影夢的夢。

楊：我發現你喜歡那種頹敗的，包括福華戲院，也是那種即將沒落的

感覺。

蔡：對。

楊：你看《洞》，《洞》整個氛圍就是一個頹廢的，世界末日的感

覺，包括那些破敗的斷垣殘壁。

蔡：對。

楊：有沒有朝別的方向變化的可能性？

蔡：我其實非常想拍，我還是會拍人的臉。我覺得小康到了一個點，

他開始⋯⋯我中間有一些壓抑他。比如說我很希望陳湘琪特別

老，希望小康不要那麼老，因為我覺得陳湘琪老的時候就會有味

道，小康我覺得他不能胖，胖我會受不了。有一陣我要他瘦身，
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他有些壓力。去戛納(Cannes)前，他在電梯裡突然跟我講：我能

不能不去參加了？我知道他是覺得我不要他胖的形象，他有壓

力。當然我想拍小康老，我現在很想拍珍摩露，就那個老太太。

非常想拍她，或者拍她的裸體，她是大美女，她是巨星，可是她

老了。那一輩的演員，不會像現在，那種整形啊、打針啊。我覺

得人物很少去處理這個東西，直接講身體的，那些⋯⋯頭髮啦，

那些細節的東西。

2010年2月8日


